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Возглавлял комиссию по
проверке КемНЦ СО РАН

заместитель председателя СО РАН
академик В.М. Фомин. С докладом
на заседании выступил председа#
тель Президиума КемНЦ СО РАН
академик А.Э. Конторович.

Он коротко остановился на при#
чинах, которые заставили несколь#
ко лет назад (февраль 2009 года)
руководство СО РАН и Кемеровс#
кой области принять совместное
решение об улучшении научно#тех#
нологического обеспечения разви#
тия Кемеровской области, и когда
была принята программа реорга#
низации КемНЦ СО РАН.

На её основе была разработана
своеобразная дорожная карта, ко#
торая включала в себя: разработку
новой структуры центра, реоргани#
зацию Института угля и углехимии
и организацию Института угля и
Института углехимии и химическо#
го материаловедения, подбор ру#
ководителей вновь организуемых
институтов из числа ведущих учё#
ных СО РАН, создание минимально
необходимых условий для функци#
онирования институтов и лабора#
торий КемНЦ на современной уров#
не; организация Кузбасского ана#
литического центра коллективного
пользования, укрепление связи с
вузами, подготовка кадров высшей
квалификации.

«Дорожная карта» была под#
держана Президиумом СО РАН,
сказал А. Э. Конторович, и по ней
мы шли.

Что успели сделать?
Организован Институт угля,

выбран директор д.т.н. В. И. Кли#
шин, который в декабре стал чле#
ном#корреспондентом РАН.

Организован Институт углехи#
мии и химического материаловеде#
ния, директром которого стал д.х.н
З. Р. Исмагилов, который также из#
бран членом#корреспондентом РАН.

Впервые в истории КемНЦ ос#
новные его подразделения возглав#
ляют члены РАН.

Сдан в эксплуатацию новый кор#
пус на Ленинградском проспекте, в
котором размещены два института
— Институт угля и Институт эколо#
гии человека. Ведётся ремонт ла#
бораторных помещений Института
углехимии и химического матери#
аловедения на ул. Рукавишникова.
К концу 2012 г. институт будет рас#
полагать современными лаборато#
риями, оснащёнными новейшим
оборудованием, современной сис#
темой вентиляции и пр. Здание
КемНЦ на пр. Советском, 18 прини#
мает новый облик, которого у него
никогда не было.

В ходе реорганизации стала
очевидна необходимость организа#
ции в Кемерово филиала Институ#
та вычислительных технологий.
Филиал был организован.

Создан Кузбасский аналитичес#
кий центр коллективного пользова#
ния (КемЦКП). Директором КемЦКП
назначен к. ф.#м. н. С.А. Созинов.
Для функционирования КемЦКП
ему выделена численность — 10
человек, ведётся подбор и обуче#
ние кадров. Выделены производ#
ственные площади, ведется их ка#
питальный ремонт.

— Я уже докладывал, — сказал
академик А. Э. Конторович, — что
формально КемЦКП был создан
очень давно, но никогда не было
площадей, не было специализиро#
ванных помещений. По сути центр
существовал на бумаге. Наконец
приступили к делу. Мы разместим
там оборудование на сумму боль#
ше 3 млн долларов, это будет но#
вейшее оборудование для физи#
ческих и физико#химических ис#
следований. Президиум СО РАН по#
шел нам навстречу, выделил допол#
нительные штатные единицы для
КемЦКП. Сейчас люди по очереди
проходят обучение в соответствую#
щих профильных лабораториях ве#
дущих институтов СО РАН. Думаю,
что с 2012 года КемЦКП начнет ра#
ботать на полную мощность.

Наиболее сложным является
создание Института металлургии. Я
придерживаюсь позиции, что мы
должны идти шаг за шагом, делать
так, чтобы выделенные институты и
филиалы заработали на полную
мощность, а уж тогда приступать к
следующему шагу.

Мы усиливаем связи с вузами
и занимаемся  подготовкой высших
кадров. В рамках проведенной ре#
организации ИУ и ИУХМ подгото#
вили лицензии на подготовку аспи#
рантов, и начли их подготовку. В
ИЭЧ аспирантура уже давно суще#
ствует. Впервые организованы и уже
4#й год проводятся Губернские ака#
демические чтения.

Мы заключили соглашение о со#
трудничестве с КемГУ и КузГТУ.

Важный вопрос — работа с мо#
лодёжью. Создан Совет научной
молодёжи, который проводит меж#
дународные и внутренние конфе#
ренции, учувствует в грантах пре#
зидентских, грантах РФФИ, ФСОН,
и мы удовлетворены активностью
наших молодых учёных.

Социальных проблем у нас не#
сколько. Первая — это проблема
жилья. Она успешно решается бла#
годаря помощи администрации
Кемеровской области. Вторая про#
блема — это повышение зарплат
наших сотрудников. И тут надо за#
метить, что институтам нужно учить#
ся самим зарабатывать деньги.
Третья проблема — это то, что у нас
на балансе находятся старые зда#
ния.

В феврале 2009 года, когда про#
ходило совместное заседание кол#
легии АКО и Президиума СО РАН,

А.Г. Тулеев сказал, что выделяет 118
кредитных линий на покупку на дос#
таточно льготных условиях коттед#
жей и квартир сотрудниками
КемНЦ на 20 лет без процентов и
без первого взноса. Стоимость
этого жилья ниже рыночной, и за
два года улучшили жилье 46 чело#
век (41 квартира и 5 коттеджей). Если
учесть численность менее 300 чело#
век, это огромный прорыв. Даже в
Советское время мы такой помощи
не получали. Сумма кредитов, кото#
рые получили наши специалисты,
превышает 100 млн рублей. Мы ве#
дём подготовку очередной партии
заявок, которую мы подготовим в
ближайшее время. Там будет ещё
25—30 человек.

Затем А.Э. Конторович сказал о
долгосрочных планах руководства
КемНЦ. В результате развала 90#х
годов наша страна потеряла неког#
да мощную угольную науку, некогда
мощное угольное машиностроение,
и нам надо (и это вопрос не только
КемНЦ, СО РАН и руководства об#
ласти) восстановить в стране уголь#
ную науку. Поскольку главным уголь#
ным центром в стране сегодня и на
многие десятилетия вперед оста#
нется Кузбасс, этот центр научной
мысли надо создавать не внутри
Московской кольцевой дороги, а
здесь, в Кемерово. Поэтому мы
выдвинули идею создания Углена#
укограда.

В связи с этим ИУ СО РАН дол#
жен увеличить численность до 500
человек, ИУХМ — до 300, ИЭЧ — до
300 и т.д. Это наши планы, и мы бу#
дем за них бороться. В КемНЦ дол#
жно работать более 1000 человек.
Кузбасс — это промышленный
центр юга Сибири, который имеет
право иметь такой мощный научный
центр, какие имеют Иркутск, Крас#
ноярск и другие города России. Мы
получили в этом вопросе поддерж#
ку полпреда В.А. Толоконского, гу#
бернатора А.Г. Тулеева, президента
РАН Ю. С. Осипова и направили
письмо В.В. Путину.

В заключение руководитель
 КемНЦ остановился на не#

которых вопросах землепользова#
ния и поблагодарил руководство
Кемеровской области, СО РАН и
РАН за последовательную помощь
и поддержку.

После выступлений некоторых
участников заседания (основные
вопросы были сняты на ранее про#
шедшем совещании с аппаратом
Президиума КемНЦ СО РАН) слово
взял руководитель комиссии заме#
ститель председателя СО РАН ака#
демик В. М. Фомин.

— Ещё три года назад, — заме#
тил он, — губернатор Кемеровской
области задал нам вопрос, на кото#
рый полного ответа нет до сих пор:
как развиваться Кузбассу? Сибир#
ское отделение РАН решило рас#

КемНЦ: Угленаукограду — быть!
С расширенного заседания Президиума Кемеровского научного центра с участием комиссии СО РАН по его комплексной проверке.

смотреть этот вопрос масштабно. И
в том виде, в каком был ранее
КемНЦ, ответ с него было получить
невозможно. Тут даже в здание#то
зайти было рискованно. За назван#
ный промежуток времени всё «при#
чесали», привели в порядок, так что
и иностранцам не стыдно показать.
И мы видим, что деньги, которые
СО РАН оторвало от себя, пошли на
правильное дело. Сегодня мы ви#
дим, что находимся в прекрасном
здании, остальные корпуса ремон#
тируются, обещают к концу года все
сделать. И это означает, что я при#
еду и скажу, что те средства, кото#
рые были выделены, были выделе#
ны правильно.

Про достижения я подробно го#
ворить не буду, Алексей Эмильевич
всё рассказал. Самое главное, на
мой взгляд, что собственная земля
у вас есть.

Теперь следует отметить взаи#
модействие с вузами. Аспиранты у
вас есть, и не только вы идете пре#
подавать к ним, но и из вузов идут
работать в академические инсти#
туты, что очень важно.

И ещё один вопрос. В СО РАН
большая проблема с приборами, а
здесь она уже решена. В Кемеров#
ском ЦКП собраны приборы, на ко#
торых могут работать и аспиранты,
и сотрудники Центра, и преподава#
тели вузов.

Относительно жилья вопрос де#
лится на два. Первое — сертифи#
каты на жильё, которые даются мо#
лодым научным сотрудникам до 35
лет, у которых стаж работы не ме#
нее 5 лет, причём аспирантуру тоже
можно сюда включить, и доктора
наук до 40 лет. Правительство РФ
добавило ещё 600 млн рублей, то
есть около 500 сертификатов.

Сертификат рассчитан на покуп#
ку 33 кв. м по средней стоимости
жилья в регионе. Квартиру на него
не купить, но, по крайней мере, на
первый взнос есть начальный ка#
питал. Мы все бумаги отправили,
если это получится, то мы всех мо#
лодых и талантливых снабдим этим
сертификатом.

Второй вопрос — это служеб#
ное жильё. Цену не СО РАН назна#
чает — ищите, где дешевле, и там
его покупайте. В других научных
центрах такая же проблема.

И ещё хочу добавить: чтобы на#
ращивать зарплату, надо всё#таки
активнее участвовать в различных
конкурсах и грантах, нужно объеди#
нять институты и вузы. Это сложно,
но другого решения нет. А в целом
общий итог — КемНЦ сегодня про#
изводит хорошее впечатление. На
Президиуме СО РАН об этом будет
доложено.

В  заключение академик
А.Э. Конторович поблаго#

дарил академика В.М. Фомина за
проделанную работу. «Я думаю, —
сказал он, — что в рабочем порядке
с членами комиссии ещё будет об#
суждаться немало проблем. Те за#
мечания, которые сделали нам кол#
леги, проистекают из#за техничес#
ких недоработок. Наша основная
проблема — улучшить организацию
работы. Я очень благодарен членам
комиссии за замечания по техни#
ческим, юридическим, организаци#
онным вопросам, вопросам соб#
ственности, где мы ещё не дорабо#
тали. Мы должны будем в самое
ближайшее время все это испра#
вить. И я надеюсь, что КемНЦ бу#
дет и дальше развиваться».

Подготовил А. Надточий, «НВС»
Фото В. Новикова

В НАУЧНЫХ ЦЕНТРАХ СО РАН


